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Les manifestations dédiées à
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La tournée asiatique
Bienvenue à Loic Yven

Chers visiteurs, chers amateurs de vins,

On a souvent présenté la Forteresse de Berrye comme notre 4ème enfant, un
enfant un peu particulier, à la fois très vieux et très jeune, très robuste et très
fragile, très austère et très séducteur. 
4 bougies déjà avec nous! C’est la fin de la poussée des dents de lait. La phase 1
des travaux est en cours d’achèvement : la rénovation des grandes salles du
donjon, la sécurisation du pilier central, l’aménagement de l’entrée d’honneur de
l’aile 19ème, la sécurisation du pont Ouest et d’une partie des remparts Sud etc...
Place maintenant à la phase 2 : le temps de la consolidation et de
l’embellissement. 
Outre les travaux, 2023 fut aussi une année riche en rencontres, en déplacements
à travers le monde pour promouvoir le vin de Berrye. Et l’annonce de la
désignation de la Forteresse comme lauréate du Loto du patrimoine dans le cadre
de la mission Bern pour le département de la Vienne a couronné ce millésime. 
Alors, juste un mot “merci”: merci à tous les artisans et à notre architecte du
patrimoine, merci à tous les visiteurs dont les yeux scintillent en découvrant la
Forteresse, merci à tous les amis, merci à nos salariés Loic et Simon de nous
accompagner dans cette aventure, merci à tous pour votre aide à faire vivre et
grandir cet enfant! 
Que demander pour 2024? plus de temps, augmenter la visibilité du château, de
ses vins et de son village, équilibrer les comptes financiers du domaine, partager
avec le plus grand nombre la beauté des lieux? 
Nous vous souhaitons une très belle année 2024. Vous êtes les bienvenus à la
Forteresse de Berrye et en toute simplicité!

Sandra et Gilles COLINET.
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La Forteresse de Berrye a été désignée comme lauréate du Loto du patrimoine
dans le cadre de la mission BERN lors des journées européennes du patrimoine
qui ont eu lieu le 7 et 8 septembre 2023. Merci pour ce cadeau à tous les joueurs
du loto mais aussi aux différentes équipes de la Fondation du patrimoine et de
la direction régionale des affaires culturelles! J’avoue avoir participé pour la
première fois de ma vie au Loto du patrimoine mais je n’ai pas gagné le gros lot
juste, de quoi rembourser l’un des tickets que j’avais acheté! La dotation va
contribuer à financer la phase 2 des travaux qui démarrera en 2024. Grâce à cet
évènement mon cher mari est devenu un pro de la communication aussi bien à
la radio que à la télé ainsi que notre chien Gulliver!

L E S  É V È N E M E N T S

et accueillir dès juillet leurs premiers mariés: Eléonore et Léonard,
les participants du rallye rétro du Puy Notre dame, le congrès des
architectes américains, etc... Aujourd’hui la Forteresse fournit
aussi le mobilier qui est naturellement en bois. Le choix de la
chaise a été fait après consultation et approbation de nos amis.
Vous pouvez désormais louer l’aula et la galerie des tableaux. Et si
vous voulez un espace plus intimiste, il y a aussi la salle de
dégustation où vous pouvez même danser le flamenco! Demandez à
Simon un devis. ça lui fera plaisir.

CE QUI S'EST PASSé AU second semestre 2023

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

C A R S T E N  H A N S S E N ,  A R C H I T E C T E  D U  P A T R I M O I N E

Lors des 40èmes journées du
patrimoine avec pour thème:
«Patrimoine vivant». une
démonstration d’extraction
de pierres à l’ancienne a été
proposée, de même une
exposition des aquarelles de
George Fournier,
nonagénaire natif de Berrie,
Grâce au zèle des artisans, les
grandes salles emblématiques
ont pu être rénovées à temps 

Il est passé par l'école d'architecture de Versailles, l’école de Chaillot, l'agence de l'architecte en chef
des monuments historiques, Pierre-André Lablaude, au château de Versailles. Il a réussi aussi le
concours d'architecte en chef des monuments historiques à un âge où généralement on s’occupe plutôt
des études de ses enfants. Au lieu de surfer sur Parcoursup, il est entrain de rédiger sa thèse. Il est
aussi chef d’entreprise, avec Atelier 27, son agence basée à Chinon. Il restaure son propre monument
historique : l'Hôtel Bodard de la Jacopière. Il : c’est Carsten Hanssen, c’est notre architecte du
patrimoine, il est hollandais et il semble un peu hyperactif (mon mari aussi, c’est pour ça qu’ils
s’entendent bien). Mais il aime pleinement et totalement la France, son architecture, ses paysages, sa
cuisine, ses vins, sa langue, ses femmes. Son épouse est française ! D’où vient sa passion pour le 

patrimoine architectural ? de son enfance avec un père maçon qui l’emmenait sur ses chantiers pour découvrir les
techniques et les bâtiments anciens? A la Forteresse de Berrye, il peut satisfaire sa quête d’un lieu merveilleux, mystérieux
et mystique avec son donjon, ses remparts, ses douves, ses souterrains, sa chapelle. Avec la carrière de tuffeau, ouverte
exceptionnellement dans les douves pour les besoins de la restauration, il peut se croire revenu au Moyen Age. Mais
chut...Carsten c’est surtout un rêveur avec les pieds sur terre : il pense qu’avec son regard d’architecte, il peut percer les
mystères de notre monde et voyager à travers le temps! Avec un verre de vin de Berrye pour faciliter!
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Après avoir terminé en temps et en heures la rénovation des grandes
salles emblématiques du donjon au 1er semestre, les travaux se sont
poursuivis dans l’entrée d’honneur de la cour basse. Il a fallu mettre des
entrevous entre les poutres qui avaient été très abimées par la colonie
des pigeons. Le calepinage du sol a été réalisé avec les tommettes
initiales et complété de grandes pierres blanches selon les plans proposés
par notre architecte du patrimoine. La porte séparant le hall des écuries
et retrouvée chez un ancien menuisier, a repris sa place initiale et attend
sa peinture finale couleur lie de vin. Enfin, les lustres en bois de cerf
chinés depuis longtemps aux puces de Chatou ont pu être installés.
L’office est équipé en meubles de cuisine et luminaires. Nous attendons
tous avec impatience que la fameuse cuisinière au bois commandée
depuis 1 an, puisse entrer en fonction pour pouvoir mitonner de bons
plats traditionnels mais aussi et surtout chauffer la pièce! Je peux
témoigner que en hiver, sans chauffage, il fait vraiment très froid dans
ces grandes pièces moyenâgeuses.

CE QUI S'EST PASSé AU second semestre 2023

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

T R A V A U X  I N T E R I E U R S

Sur le second semestre, la majorité des efforts a porté sur la sécurisation et la rénovation des remparts sud avec la tour
carrée. Cette phase est loin d’être terminée et va se poursuivre en 2024. C’est l’une des parties les plus emblématiques du
programme, totalement visible de l’extérieur et qui permettra de conserver une partie de l’identité du village de Berrie.
Déjà au premier semestre, les pierres du rempart coté gauche de la tour carrée avaient été remplacées avec le tuffeau
issu des douves du château. Cela s’est poursuivi au second semestre sur la partie droite de la tour face nord et sud. Il a
été décidé en accord avec la DRAC, de réhabiliter le chemin de ronde initial pour accéder aux étages supérieurs de la tour
carrée et d’admirer le paysage à 360 degrés.

T R A V A U X  E X T E R I E U R S

Saviez vous que l’une des causes de la diminution des moineaux était lié  
à la construction de façades trop lisses et sans trous pour abriter leurs
nids. Dans l’enceinte sud de la forteresse, il y a beaucoup de trous de
boulin. Ceux ci servaient généralement pour des départs de poutres
puis opportunément d’abris pour les oiseaux. Dans le cadre de la
rénovation, ils ont été conservés, ils sont fermés avec une ardoise mais
une largeur de passage a été préservée pour abriter les martinets.

N E  P A S  O U B L I E R  L A  F A U N E

Un jour, mon mari me montre une photo représentant un morceau des
remparts et me dit: devine! Il fallait découvrir sur la photo la trace d’anciens
créneaux. Pour un œil non averti, le jeu “chercher Charlie” semblait
beaucoup plus facile. En fait, les artisans chargés de la restauration de la
face externe des remparts sud, se sont aperçus de la présence d’anciens
créneaux qui avaient été bouchés à l’occasion d’une surélévation des
remparts construits en 2 périodes historiques. Il a été décidé de rappeler la
présence de ces créneaux par une couleur de joint différente et par un
renfoncement afin que l’on puisse les voir et réimaginer le passé.

L A  F O R T E R E S S E  A  A U S S I  S E S
C R E N E A U X
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A M É N A G E M E N T  D E  L ’ A N N E X E
On ne vous avait pas dit que nous sommes aussi les
propriétaires de ce bâtiment que nous appelons l’Annexe, non
classée monument historique. Il est situé dans le village, avec
vue sur les remparts, le donjon et la chapelle. Pour l’instant il
ne fait pas très envie et pourtant… ce sera l’un des futurs gîtes
de la forteresse! Alors déjà pour commencer, il a fallu nettoyer
l’intérieur, enlever la moquette collée aux murs et évacuer les
gravats. Travail très ingrat! Ensuite isoler en changeant toutes
les fenêtres. Puis imaginer la nouvelle distribution des pièces,
l’agencement des salles de bain, des chambres, de la cuisine,
des salons pour casser des murs, en construire d’autres, mettre
des tuyaux, refaire l’électricité etc… je sais peindre les poutres!
Maintenant vous pouvez commencer à vous projeter : un lieu
pratique, confortable et élégant! Livraison en mai? soyons
ambitieux!!! On a déjà les fauteuils et les canapés mais le jardin
ne sera pas prêt. Juste pour info, il y aura encore un autre gite à
aménager prochainement…

CE QUI S'EST PASSé AU second semestre 2023

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

R E V U E  M E D I A S

Grace au Loto du Patrimoine, la Forteresse de Berrye a fait l’objet d’une couverture médiatique
en septembre et en décembre très importante et impressionnante au regard de notre toute petite
taille et de notre faible visibilité. Cela confirme combien le nom de Stephane Bern est
médiatique et combien il a été pertinent de l’associer à la sauvegarde du patrimoine français.
Outre la dotation financière, être lauréat départemental du Loto du patrimoine permet de
développer un début de célébrité sur lequel il faut savoir capitaliser aussi bien pour le
monument en lui même que pour son village et son territoire. On a eu droit à la télé, mon mari a
pu décrire le projet de façon très pédagogique!

Nous remercions aussi nos fidèles journalistes de la presse écrite toujours présents quand on a
besoin d’un coup de publicité de leur part. 

https://forteressedeberrye.com/
https://www.youtube.com/watch?v=LHGx14qnFj4
https://www.youtube.com/watch?v=LHGx14qnFj4
https://www.lanouvellerepublique.fr/vienne/commune/berrie/journees-du-patrimoine-250-personnes-ont-visite-la-forteresse-de-berrye
https://www.ouest-france.fr/pays-de-la-loire/saumur-49400/deux-surprises-a-la-forteresse-de-berrye-pour-les-journees-europeennes-du-patrimoine-a453b180-4c94-11ee-a89b-5321d3390afb
https://www.le-kiosque.org/mission-patrimoine-la-forteresse-de-berrye-selectionnee-pour-representer-la-vienne/
https://www.ouest-france.fr/pays-de-la-loire/saumur-49400/appel-a-bonne-volonte-le-domaine-de-la-forteresse-de-berrye-a-besoin-de-vendangeurs-b8bf55ee-2baf-11ee-9fbe-356e067af276
https://forteressedeberrye.com/


du coté du vignoble
Comme chaque année, il y a eu 2 week-ends de vendanges à la main en septembre. Ce fut
l'occasion de se retrouver entre amis, amis d’amis, amis d’amis d’amis etc... La communauté
anglosaxonne était fortement représentée avec le Canada, les Etats Unis et l’Australie!  Merci
Geneviève pour ta vitalité et ta capacité à attirer autant de monde! Le premier week-end fut
terrible car extrêmement chaud mais la bonne humeur, les litres d’eau et la perspective d’un
bon repas ont permis de surmonter les effets du réchauffement climatique sur le mental. Les
bonnes volontés n’ont pas été découragées puisqu’il y a déjà des demandes de réservation
pour l’année prochaine.
Le climat a été assez capricieux: septembre fut un mois très pluvieux. Ce qui n’est pas bon
pour la qualité des grappes qui se gorgent d’eau, favorisant ainsi l’installation de pourriture
par endroit. Heureusement que Simon a eu la bonne idée de faire une vendange en vert
notamment sur nos parcelles de chenin : il s’agit de diminuer le nombre de grappes avant la
vendange. Pour le blanc: outre la vendange pour le classique “Cœur pour Cœur”, les jeunes
vignes plantées en 2021 sur un terrain très prometteur ont eu leur première vendange. La
cuvée qui en découlera s’appellera “les promesses de l’aube”. Sur le rouge,  nous avons fait
le pari de vendanges très tardives (le 8 octobre). Il en résulte un mout très concentré et un
très beau potentiel d’évolution pour le millésime 2023 qui sera sans doute une très belle
anéee. Le millésime 2022 blanc et rouge a été embouteillé fin août. Le Saumur Puy Notre
Dame 2022 poursuit son élevage. Enfin pour les impatients, ils peuvent déjà passer
commande pour le crémant 2022 qui va être dégorgé fin janvier.

D E  L A  G R A P P E  A  L A  B O U T E I L L E

“ visitez le chateau et vous
comprendrez les vins … ”

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M
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Fin novembre, début décembre a eu lieu la grande tournée
asiatique avec Business France: Taipei, Tokyo et Séoul. Le but est
de promouvoir son vin en rencontrant les importateurs, les
distributeurs et les influenceurs de chaque capitale invités par
Busines France. Vous avez une demi journée pour faire gouter
votre production (les bouteilles ayant déjà été acheminées par
Business France) et vanter les qualités de votre vin au plus grand
nombre. Problème: la langue! Heureusement qu’une bonne partie
des échanges se faisait en anglais mais...parfois un traducteur de
la langue locale vous facilitait l’entrée en relation. Et
naturellement pour moi, il était évident pour tous les visiteurs
que je parlais soit le japonais, soit le coréen! Que nenni! Le
chenin est très recherché et notre millésime 2010 a été très
apprécié car on y retrouverait le fameux 5ème goût savoureux
appelé l’umami (après l’acide, l’amer, le sucré et le salé).
Maintenant le plus dur est à faire: arriver à transformer ces
prospects en clients! En tout cas un grand bravo à Business
France pour la qualité de l’organisation. Ce fut une belle occasion
de rencontrer les autres vignerons et d’échanger avec eux sur les
bonnes pratiques!

Les quantités vinifiées au château pour le millésime 2023 sont de
50 hl de crémant, 55 hl de vin blanc sec Coeur pour Coeur, 50 hl
de saumur rouge Corps pour Corps, 27 hl de Saumur Puy Notre
Dame, 20 hl de rosé de Loire et 17 hl de Pet Fort soit 29000
bouteilles environ à commercialiser. Nous avons aussi décidé de
produire et de vendre 1000 litre de jus de raisin bio.
Connaissez vous le barboteur? il sert à évacuer le gaz de
fermentation tout en maintenant le coté hermétique de la
barrique. Il faut prendre le temps de l’écouter.

L E S  M A N I F E S T A T I O N S  D É D I É E S  À  B A C C H U S

L A  T O U R N É E  A S I A T I Q U E  A V E C  B U S I N E S S  F R A N C E

du coté du vignoble 

Début  juillet a eu lieu Vélo Vintage, une
manifestation destinée à tous les cyclistes,
pour découvrir la région, son histoire, ses
spécialités culinaires et les vins de Saumur.
Naturellement nous étions présents en tant
que vignerons et comme vous pouvez le voir,
l’ambiance est topissime!!! Inscrivez vous
pour 2024! Le syndicat des vins de Saumur
est toujours aussi dynamique avec ses
séances de dégustation (Festivinies) au Dôme
de Saumur pendant les mois d’été . Et pour
clore la saison estivale, le VVR (vins, vignes
rando) permet de découvrir les vignobles du
loudunais début septembre.

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

https://forteressedeberrye.com/
https://forteressedeberrye.com/


Cœur pour cœur, corps pour corps
Citation de Mgr de Dreux Brézé

De la phase 1, il reste encore la rénovation du pont ouest: les
travaux de démontage et remontage de la voute avec
remplacement des pierres nécessitent l’installation d’une
grue. Celle ci est n’est pas pilotée par un homme mais par
une demoiselle.

Pour les professionnels, le salon des vins de Loire se tiendra à Angers le 5 et 6 février. Vinexpo aura lieu à New York le
24 et 25 juin.
Nous rencontrerons également les particuliers les 1,2 et 3 mars au salon Vinomedia à Issy les Moulineaux. 

les projets pour le premier semestre 2024 

Après un parcours professionnel aussi divers que varié (lettres supérieures, marine
nationale, communication, généalogie, etc...), Loïc, papa de 6 enfants, s’est décidé à
écouter l’appel de mère Nature en passant un bac Pro Viti-Oeno au lycée viticole
d'Amboise. Aux côtés de son maître de stage et mentor, Xavier Weisskopf du domaine
Le Rocher des Violettes en Montlouis sur Loire, il s’est passionné pour les grands vins
blancs de Chenin. A Berrie, son rôle en tant que chef de culture sera de faire vivre les
sols et de prendre soin du végétal pour tirer les plus beaux fruits des ceps de vigne.
90% d'un grand vin se font à la vigne ! Son ambition : produire avec les magnifiques
terroirs de tuffeau de Berrie des vins ciselés, tendus et précis, alliant saveurs fruitées
et puissance minérale, le tout avec de très grands potentiels de garde. De ses
expériences passées dans les beaux domaines du Val de Loire, Loïc demeure conscient
que la viticulture c’est apprendre encore et encore, millésime après millésime.  Merci
Loic pour cette belle leçon d’humilité à l’égard de dame Nature!

B I E N V E N U E  À  L O Ï C  Y V E N ,  C H E F  D E  C U L T U R E  D E  L A
F O R T E R E S S E  D E  B E R R Y E

L E S  P R O C H A I N S  R E N D E Z - V O U S  

L E S  T R A V A U X  
La phase 2 d’un montant total de 2.4M€ concerne la façade
sud du donjon avec la reconstruction des échauguettes, l’aile
19ème intérieur et extérieur, les rondelis des toitures,
l’aménagement d’un accès à la tour carrée et aux remparts
sud, le portail d’entrée est et la restitution de la cheminée de
l’aula. Grâce à la dotation du Loto du patrimoine de 300K€.
Certains rêves de rénovation vont pouvoir devenir réalité
dès 2024. Les grands salons de l’aile 19ème seront  aménagés
pour héberger confortablement les visiteurs … du soir . Nous
informons que à ce jour nous n’avons pas encore rencontré
de fantômes.

La cheminée de l’aula dont le
manteau est de 5m de long sur 7 m
de hauteur, partie aux US en 1927
sera refaite à l’identique avec les
pierres extraites directement des
douves du château  Vous pouvez
voir une simulation.


